

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Mahonés.»
Para Barcelona con escala en Alcedia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Menorca.»
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Mahonés.»
De Barcelona y Alcedia los jueves por la tarde el vapor «Menorca.»
De Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES
DEL «BIEN PUBLICO.»

CARTAS DE FRANCIA.

El duelo Turco-ruso no ha revestido aun todas sus terribles proporciones. Fuerte Turquía por mar acumula elementos para el ataque de los puertos y costas y poderosa Rusia por tierra aglomera hombres y cañones en tanto llegan los dias de la lucha á que no provocará en Europa quizá durante todo este mes de Mayo.

En Asia seis diferentes fuerzas rusas la han acometido, por el litoral, por Alexandropol, por los desfiladeros entre estos puntos intermedios y por la falda del Ararat donde Bayazid cayó en poder del invasor. Todas estas fuerzas se han concentrado cerca de Kars y mas que á sitiar esta plaza tienden á envolverla para lanzarse sobre Erzerum, capital de la Armenia turca, populosa y fortificada y en defensa de la cual ya ha salido de Kars Multhaz con los batallones que ha podido distraer de esta plaza, tomando posiciones como á 40 millas de ella.

En Europa todo el afán de los rusos es reunir su inmenso ejército sobre la orilla izquierda del Danubio. Hasta el 7 no se trasladará á Galatz el general en jefe gran duque Nicolás, y por estado de los caminos é insuficiencia de ferro-carriles, la concentracion se hace lentamente, dando con esto tiempo á que su artillería levante baterías en los puntos mas favorables para el paso del rio y refuerce las de las ciudades rumanas ribereñas. Ya han roto el fuego varias de estas baterías sobre los monitores turcos que han intentado oponerse á la colocacion de torpedos y la gigante empresa de pasar el Danubio un ejército de cerca de 300.000 hombres, tan difícil como parecía, vése ahora sencilla y sin grandes peligros, porque una vez dominado el rio, imposible el tránsito de monitores y cañoneras turcas y preparadas barcas y balsas aun no será comunicada la operacion que llegará la noticia de su afortunado éxito; el paso, á lo que se deduce de los preparativos, se verificará por diferentes puentes tendidos desde Galatz á Necópolis. Pero esta operacion puede ser aun mucho mas facilitada si Turquía como se anuncia abandona la Dobrutscha, provincia árida de difíciles comunicaciones por la que no adelantarian nada avanzando los rusos, pues encontrarían cerrado el paso al resto de Bulgaria con la terrible línea de Varna-Schumla y Rutschuk con Silistria, que no puede creerse intenten atacar. A ser cierto el abandono referido, y muchos hechos empiezan á confirmarlo, los rusos habrán de intentar nuevos pasos rio arriba de Rutschuk y esto aun retrasará mas de fin de mas los comienzos de la lucha.

Pero no es en ésta, ni en los detalles curiosos y atractivos que ofrezca donde se encuentra todo el interés de la cuestion de Oriente, sino en la actitud de las potencias y complicaciones que de lo que cada uno haga y piense pueden resultar. Tres han declarado ya en términos solemnes su neutralidad, que son Francia, Italia é Inglaterra; pero si puede creerse en la de la primera, no cabe abrigar la misma confianza en la de Italia, sobrada aliada de Alemania, y muy interesada además en los destinos que quepan al Mediterráneo y al Adriático y menos aun se debe dar valor grande á las declaraciones de la reina Victoria porque al tiempo que se hacian, preparaba su gobierno los elementos necesarios á llevar

un ejército de desembarque de 50,000 hombres donde las circunstancias lo reclamen, y que ya anuncian los órganos oficiosos estar dispuesto á ejercitar las órdenes que se le comuniquen.

Austria ha escuchado las declaraciones de su gobierno repetidas en las dos capitales de su constitucion dualista, consistentes en asegurar que no habia motivos para movilizar el ejército y que se esforzaba por localizar la guerra y casi dando á entender que de intervenir en Turquía no será por su exclusivo acuerdo.

Y conviene conocer esta actitud inquieta de las potencias porque de ella han de depender los frutos de la lucha, venza mas ó menos brillantemente el ejército turco en sus ataques.

Todo hace suponer que Rusia se limitará á conquistar la Bulgaria si esto le es dado, para forzar á Turquía á ejecutar las reformas; pero se han cruzado pareceres sobre la conveniencia de constituir la independencia del regi-turco y aunque otro no fuera el resultado de la guerra, este seria suficiente á satisfacer el amor propio ruso y los deseos de cuantos sueñan la destruccion del imperio otomano en Europa.

¿Aceptarían esta solucion las potencias?

La guerra no pasaria de este modo del invierno, las naciones no intervendrian y Turquía, conservando el señorío sobre los principados, aun podria hacer el ensayo leal que reclama de su régimen constitucional.

*
**

París tiene tiempo para consagrarse á la vez á las artes y culto de la belleza como á las bellas letras. Se ha abierto la exposicion anual de Bellas Artes y en los dias de entrada pública ha habido que cerrar muchas horas las puertas por ser insuficiente el gran palacio de la Industria á contener la muchedumbre que acudia. Y no es que la fama hubiera señalado una ó algunas obras como chispa de un genio revelado ó realizacion de un ideal de tiempo atrás esperado; ninguna obra de las espuestas escende á cierto nivel que es hoy el mas general entre los cientos de artistas que dominan sobre los 12,000 que en París viven con provecho y nombre. Todos los maestros franceses han espuesto obras buenas pero no suficientes á premios superiores á los que en otras ocasiones ya han obtenido. De los maestros españoles solo Casado ha espuesto dos obritas que mantienen su nombre. De los italianos se han presentado cuadros admirables por la riqueza de sus colores y vida de sus escenas y en escultura, un italiano ha presentado un bronce representando á un muchacho desnudo, de rodillas y sentado sobre los piés, apretando con ambas manos contra el pecho un pez que ha sacado con su caña mal sujeta en el puño derecho, que es la obra de mas ingenio vida y gracia que en mucho tiempo ha sido vista en las Exposiciones. Meissoniez el mimado pintor de cuadros militares decia el primer dia delante de esta estatuita que así lo hubiera hecho Fortuny si Fortuny hubiera sido escultor.

Y en el teatro ha ganado señalado triunfo el drama Juan Dacero de un jóven de 24 años. Lomson, que ha simbolizado una vez mas, despues de Victor Hugo y Jorge Land la entrada de las clases humildes de la sociedad en los bienes y goces de esta al influjo de los derechos y sentimientos á que dió vida la gigante revolucion francesa. Habrá habido

pasion política en el entusiasmo loco que ha acogido á esta obra porque se representaba en medio de las agitaciones ultramontanas, el cuartel latino ó de los estudiantes se hallaba alborotado en formidable oposicion contra René Taillandier que habia juzgado severamente á Robespierre y Danton y el padre Jacinto habia concluido su tercera y última conferencia concurrencidísima sobre la crisis moral con acompañamiento de algunos sostenidos silvidos que habian llevado cierta exaltacion á los ánimos. En la misma representacion de Juan Dacero se oyeron tambien silvidos sin duda tan políticos como muchos aplausos; pero la obra prescindiendo del momento es de mérito grande porque lleva á la escena las creaciones de los grandes talentos al comienzo mencionados y sostiene briosa y virilmente el enaltecimiento de la humanidad y dignificacion de cuantos la componen.

No así como Retorno á la Juventud de Barbien que es una buena comedia de propaganda contra el adulterio de los hombres, pero sostenida toda en un medio social donde virtud, sentimientos, pasiones y aspiraciones juegan en la vida como mariposas en los campos sin producir arranques é impresiones duraderas en los espectadores. París ha producido un número considerable de obras dramáticas no obstante atravesar lo mas hermoso de la primavera pero las gentes corren á los campos tras de las carreras de caballos que renue multitudas asombrosas, las regatas, los tiros y el dulce recreo de los paseos por los bosques inimitables que enriquecen la ciudad esmaltando sus alrededores. Hay terribles luchas en Europa y se creería que París solo cuida de la que eternamente siguen los hombres por alcanzar su dicha.—P.

París 8 mayo de 1877.

CARTAS DE LA GUERRA,

Bucharest 1.º de Mayo de 1877.

El encargado de negocios de Rusia en esta capital, ha escrito ayer al gran duque Nicolás rogándole me permita ingresar como agregado en el cuartel general del ejército del Danubio. Es probable que dentro de dos dias reciba la contestacion en sentido afirmativo. Esto, sin embargo, no constituye un retraso, puesto que aun no ha terminado la concentracion y las operaciones activas no darán principio por lo ménos en diez dias.

El corresponsal que se halla obligado á permanecer algun tiempo en Bucharest, tiene forzosamente que ocuparse en rebuscar noticias. Las Cámaras se han constituido en sesion permanente y discuten á toda prisa las leyes de guerra. Esta tarde, quizá, se votará la de moratoria, es decir, la de próroga de los plazos. La poblacion se halla dispuesta á hacer toda clase de sacrificios, y yo creo que nunca recibirán los rusos tan buena acogida por parte de Rumanía como ahora. Observo que los personajes políticos mas celosos en conservar la independencia del principado son los mas adictos á Rusia. Debo hacer especial mencion de M. Rossetti, presidente de la Cámara de diputados. «La causa rusa, me decia ayer, es actualmente la de la civilizacion, y queremos concluir de una vez con el despotismo otomano.»

Turquía hubiera podido captarse la amistad de Rumanía, asegurando así su prosperidad interior y exterior, pero debiera haber renunciado á sus prác-

ticas del año 1500. Los hombres de Estado turcos se arrepienten y quisieran hoy contemporizar con los rumanos, pero es demasiado tarde. A esta actitud tan solo debe atribuirse el hecho de que teniendo fortificada toda la orilla derecha del Danubio, no hayan lanzado ninguna granada en territorio rumano. El ejército del Principado que se concentra en el interior del país, y por consiguiente no se halla en contacto ni con los rusos ni con las avanzadas turcas, se compone de 50,000 hombres, y no se encuentra en disposición de hacer una campaña útil. Merece elogios el gobierno ruso por haber conservado la administración del país en manos de los funcionarios de Rumanía.

Con este motivo, debo decir á Vd. que circulan cartas y despachos á pesar de lo dispuesto. Los únicos correspondientes que han visto detenidas sus correspondencias han sido los de los periódicos marcadamente hostiles. Se citan dos despachos, uno dirigido á un periódico de Viena y el otro á un diario inglés, que han sido devueltos á sus autores. Un oficial superior rumano, procedente de Galatz y de Ibraila, me refiere que el ejército ruso se encuentra en admirable estado de resistencia y lleno de entusiasmo. Los regimientos de infantería han tenido precisión de pasar por algunos caminos con el agua á la cintura, y especialmente en Kahul, en la carretera de Kicheneff á Galats. Hoy se dice que las vías de comunicación se hallan mas transitables, y que las tropas llegan en gran número. En este día, 1.º de Mayo, hay en Rumanía de 135 á 140,000 hombres.

Por lo que se refiere á las noticias de la guerra de menor interés, solo se sabe lo relativo á las exacciones y crueldades cometidas por los tcherkesses en Bulgaria, y nos han sido comunicadas por los fugitivos de aquella provincia que cruzan el Danubio en ligeras embarcaciones con sus mujeres, hijos é intereses, para colocarse al abrigo de las líneas rumanas. Se habla nuevamente de aldeas incendiadas y de asesinatos de indefensos habitantes. También se sabe con certeza que los sérvios se hallan amenazados de una invasión del ejército de Osman-Pachá. Los turcos han concentrado algunas fuerzas en Matchin frente Ibraila, en Isatcha, donde se construyen atrincheramientos, y en Tulca, brazo del Danubio que lleva el nombre de Gearges. Se trabaja activamente en colocar torpedos en la orilla moldava del rio, con el objeto de impedir el paso á las cañoneras turcas.

El estado sanitario del ejército ruso es excelente. Los hospitales preparados en Galatz y en Jassy están casi vacíos. Una ambulancia rumana compuesta de un gran número de carruajes, ha marchado hoy al teatro de operaciones, y es probable que la sigan otras varias. Hállanse organizadas por un hombre de extraordinaria actividad y de abnegación sin límites, el doctor Dávila, médico, jefe del ejército rumano. Los rusos permanecen fieles al convenio que han firmado. En Bucharest no existe ni un solo oficial ruso. Aun no ha estallado seriamente la guerra y ya se anuncia la miseria con todas sus consecuencias.

Los turcos se apoderan de todos los buques cargados de trigo que bajan por el rio, y los comerciantes de la margen rumana se ven obligados á cerrar sus tiendas y emprender la huida. La compañía del Lloyd austriaco es acusada de haber transportado municiones para los turcos. Los marinos que yo he encontrado en el Danubio son suficientemente anti-rusos para prestar su concurso á los turcos hasta donde les ha sido posible. Diez mil hombres acaban de abandonar á Widdin, ignorándose á donde van destinados. Créese que caminan hácia Choumla, en cuya ciudad operan los turcos la con-

centración de las fuerzas del alto Danubio.—Camilo Farcy.

Bucharest 3 de mayo de 1877.

En el momento en que disponia mi equipaje para trasladarme á Braila y Galatz, el director de telégrafos ha tenido la bondad de comunicarme un despacho del prefecto de la primera de dichas poblaciones, en el que anuncia que los monitores turcos anclados delante de ella han roto el fuego á las once y 20 minutos sobre los rusos, que se ocupaban en la construcción de baterías de grueso calibre. Añadía el telegrama que éstos contestaban á los turcos, y que era probable que la flotilla otomana estuviese dirigida por Hobart-pachá en persona; no hace muchos dias pasó por delante de Galatz al mando de 17 embarcaciones entre cañoneras, transportes armados y monitores, construidos segun el sistema empleado en Austria para la marina de guerra del Danubio. Estos buques son de fondo plano de hierro; su longitud es de 40 á 50 metros, y se hallan armados de dos piezas colocadas encima de la línea de flotación, á más de un enorme cañon de grueso calibre situado en una torre blindada de 7 á 8 metros de diámetro, situada en la popa. Este primer ataque en las orillas del Danubio destruye los rumores que comenzaban á circular en Rumania acerca de la intención de los turcos de esperar el ataque de los rusos sin cometer ningun acto de hostilidad en la margen rumana.

Braila se hallaba señalada á los primeros golpes de la flota turca, pues es un punto estratégico y uno de los puertos más importantes del bajo Danubio. Los turcos, que tomaron posesion de ella en 1544, la convirtieron en su principal plaza de guerra. Cuando los rusos se apoderaron de ella en 1828, despues de un largo y sangriento sitio, arrasaron sus fortificaciones. Dos divisiones rusas y numerosa artillería han llegado á Braila y se han establecido en las orillas del Danubio hace tres dias. Aunque no se conocen detalles circunstanciados acerca de la calidad y forma del ataque, se supone que los turcos rompieron el fuego para impedir los trabajos emprendidos por los rusos para fortificar á Braila. Los turcos podrán crear obstáculos á los trabajadores: pero tambien es probable que no conserven mucho tiempo su flotilla desde el momento en que se hallen instaladas las baterías. En la orilla búlgara, á poca distancia de uno de los brazos del Danubio á 20 kilómetros de Braila, se encuentra la ciudad fortificada de Matchin, donde los turcos acaban de reunir diez batallones de infantería.

El gran duque Nicolás se halla desde ayer en Braila, con el objeto de inspeccionar sus tropas y conferenciar con Mr. Bratianu, que en virtud de un telegrama salió ayer de Bucharest. Se cree que la flotilla turca no haya hecho mas que una demostración delante de Braila, para marchar en seguida á colocarse á siete leguas mas abajo de la confluencia del Danubio y del Sereth, á diez kilómetros de Galatz, para intentar la destrucción del puente del camino de hierro, colocado sobre el segundo de estos dos rios. La elevación de las aguas permite á los buques otomanos penetrar en el afluente y abrir el fuego á boca de jarro sobre dicha obra de arte.

Los rusos establecen en Galatz sólidas baterías en las alturas próximas, y reúnen materiales y pontones. Puede asegurarse que el ejército ruso del bajo Danubio ha entrado en acción; pues en efecto, los rusos que desde anteayer entran en Rumanía toman el camino de Folksani y se dirigen al interior del Principado. Se hallan destinados á formar el ejército del centro, cuyos puntos de concentración en el Danubio son indudablemente Giurgewo y Oltemtza.

La estadística formada en el ministerio del Interior de Bucharest indica que á las once de la noche del día 2 de Mayo entraron en Rumanía 110,000 hombres, de los que 52,000 lo verificaron por la línea de Ungheni-Jassy. Dicha cifra se descompone en 95,000 soldados de infantería y artillería y 15,000 ginetes, de los que 6,000 son cosacos y 9,000 tcherkesses rusos. Se espera que el sábado 12 cuente el ejército del czar en el Principado 200,000 hombres.

Cuando esto se verifique, el estado mayor ruso podrá pensar en la organización de los ejércitos del Alto Danubio, cuyo cuartel general será Kalafat. En este sitio existe una fuerte posición que permite bombardear á Widdin con piezas de sitio. Los turcos se hallan de tal modo convencidos de esta verdad, que utilizan algunas obras en una altura detrás de Widdin, para combatir á las piezas que los rusos establezcan cerca de Kalafat. El ejército ruso del Alto Danubio tendrá otra misión, que será la de comunicar por Turn Severin (Rumania) con Kladovo (Sérvia.) Quizá atravesase el rio en este punto y penetre en el valle del Timok por Negotin y Zaitchar.

Se nos anuncia para el 10 de Mayo la llegada del gran duque Nicolás á Bucharest, y la concentración de dos divisiones rusas en un campamento que se les prepara á 10 kilómetros de la ciudad.

No hallándose interrumpida la circulación entre Braila y Galatz, marcharé dentro de una hora para asistir al bombardeo.—Camilo Farcy.

(«La Mañana.»)

Pera 4 de mayo.

Arte la escasez ó, mas bien, falta de noticias sobre hechos de guerra de alguna importancia, fuerza me será, para inaugurar esta correspondencia, dedicarme á hacer consideraciones, generales hasta cierto punto. Las posiciones que ocupan los ejércitos que se aprestan á combatir, sus fuerzas respectivas, etc., etc., de sobra serán ya conocidas por los que esta carta leyeren. Excuso, pues, repetir lo que el telégrafo primero, y todos mis colegas despues, habrán dicho ya. La situación no ha variado.

En esta guerra en que tan múltiples intereses se entrelazan, muchas sorpresas nos esperan y no pocos desengaños á los simples mortales que asistimos á la función desde las galerías. Los rumanos, por ejemplo, han abandonado resueltamente sus hipócritas alardes de neutralidad, para declararse abiertamente amigos de los rusos y tratar como enemigos á los turcos, lo cual ha de proporcionarles fijamente la agradable situación de la nuez cogida entre los goznes de una puerta. En cuanto han visto en su territorio al ejército ruso, han vuelto á Kalafat, dispuestos en todas partes á rechazar cualquier intento de incursión de los turcos en su territorio.

La Puerta no podia dejar de protestar contra esta conducta, y así lo hace en un despacho que ha dirigido á sus agentes diplomáticos. En él consigna las violaciones que el príncipe Carlos ha cometido contra los tratados vigentes. A consecuencia de esto se han interrumpido las relaciones entre la Puerta y el representante del principado.

Por otro lado, el Montenegro aspira á justificar ante Europa su resistencia á las bases de paz que el gobierno del Sultan le habia propuesto, y declara que defenderá su independencia con toda la energía de que puede disponer. Los turcos, por su parte, están muy envalentonados, y creen contar con el apoyo franco y ostensible de Inglaterra, cuya escuadra no anda muy lejos del mar Negro. Asegúrase aquí que á estas horas el gobierno inglés debe haber desaprobado oficialmente la conducta de Rusia al declarar la guerra, y que denunciará ante Europa esta violación del tratado de París. En cuanto á la

excelencia de relaciones entre Inglaterra y Turquía, puede formarse una idea por el hecho de que, habiéndose tenido noticia en Londres de que uno de los principales y ominosos héroes de las matanzas en Bulgaria cometidas, iba á ser investido con un mando militar, y para quien lord Derby había pedido á la Puerta un severo castigo cuando ocurrieron aquellos asesinatos, al fin se han atendido estas reclamaciones, y dicho asesino en jefe ha sido trasladado á Bagdad, desde el ejército del Danubio.

Arriesgado parecerá el hablar de planes de operaciones; pero, valga por lo que valiere, allá van las noticias que creo tener de buen origen, referentes á la situacion de los rusos en Asia. Su ejército del Cáucaso tendrá unos 150,000 hombres dispuestos para el combate; está dividido en dos cuerpos: uno de 50.000 hombres en las inmediaciones de Alexandropol, que puede fácilmente dirigirse á Batoum como cuerpo de observacion. Esta villa está sólidamente fortificada por el lado del mar, pero es bastante débil por la parte de tierra. Desde Ardabak á Ardanudj hay una calzada militar que construyeron los turcos; este camino lo dominan los rusos con sus cañones, y por él pueden ir con seguridad á Ardanudj para aislar á Batoum. El segundo ejército, de 90.000 hombres, que está en Erivan, ha destacado el cuerpo de observacion á Kars, que resistió bravamente en la guerra de 1854. Desde Erivan debe avanzar el ejército hasta Estemiagin y juntarse con la otra parte en Adelanudj con objeto de penetrar juntos en Trebisonda, objetivo, como es sabido, de la primera parte del plan de campaña de los rusos. Conseguido este punto está dominada toda la costa.

Para oponerse á este plan los turcos piensan tener un fuerte cuadrilátero, cuyos cuatro ángulos son Kars, Batoum, Erzeroum y Bayazid. Sus guarniciones comprenden en junto 62,000 hombres; las fortalezas están bien armadas con cañones de los mas modernos; pero, en cuanto á provisiones, solo Erzeroum está bien provista de arroz; las demás no tardarian en sucumbir, si, como se asegura, los rusos piensan sitiárlas por hambre, imitando el sistema alemán.

Quisiera dar á VV. noticias mas prolijas de las operaciones de la guerra, especialmente de las que se desarrollan á las orillas izquierda y derecha del Danubio; pero como no puede decirse todo en un dia, en correspondencias sucesivas suministraré pormenores que hoy no pueden contenerse en esta carta, por ser ya demasiado larga.—X.

(«Parlamento.»)

Noticias de Méjico llegadas el 26 de Abril á la Habana, por el vapor «City of Havana,» y comunicadas aquí por la vía de los Estados-Unidos, dicen que el ex-ministro de Hacienda del tiempo del señor Lerdo de Tejada, D. Francisco Mejía, ha sido preso, imputándosele cargos en el manejo del Tesoro.

—Ha sido puesto en libertad el cónsul americano en Acapulco, sin dársele la menor satisfaccion por el arresto que ha sufrido.

—El general Cortina ha sido puesto en libertad en la capital, bajo palabra.

—Se ha descubierto en San Luis de Potosí una gran conspiracion contra Diaz, y parece que en toda la república hay mas ó menos marejada.

Madrid 12.

Publica la Gaceta del 12 una nota del ministerio de Estado relativa á la neutralidad de España en la guerra turco-rusa, y que dice así:

«Declarada la guerra entre Rusia y Turquía, y estando España en paz con una y otra potencia, el gobierno de S. M. el Rey se cree en el deber de ordenar la mas estricta neutralidad á los súbditos

españoles, con arreglo á las leyes vigentes y á los principios del derecho público internacional.

En su consecuencia, hace saber que los españoles residentes en España ó en el extranjero que ejercieren cualquier acto hostil que pueda considerarse contrario á la mas perfecta neutralidad, perderán el derecho á la proteccion del gobierno de Su Magestad, y sufrirán las consecuencias de las medidas que adopten los beligerantes, sin perjuicio de penas en que incurrieren con arreglo á las leyes de España.

Serán igualmente castigados, conforme al artículo 150 del Código penal, los agentes nacionales ó extranjeros que verifiquen ó promuevan en territorio español el reclutamiento de soldados para cualquiera de los ejércitos ó escuadras beligerantes.

Crónica Local.

Muchas veces hemos oído á viajeros lamentarse de que por mas temprano que lleguen los vapores-correos de Palma y Mahon á Barcelona, no hay medio de que los pasajeros que se dirijen á Madrid puedan quedar listos para continuar su viaje en el primer tren exprés del ferro-carril de Zaragoza, que sale á las 7 y media de la mañana, por no admitírseles á tiempo sus equipajes al reconocimiento.

La misma detencion, mas trascendental todavía, sufría la correspondencia pública, que generalmente se quedaba allí 24 horas.

Pues bien, habiendo observado prácticamente estos inconvenientes nuestro distinguido compatriota, don Rafael Prieto y Cáules, en su último viaje á esta Isla, aprovechó el dia de su forzosa estancia en Barcelona, para trabajar con la laboriosidad y recta intencion que le distingue (de que tantas pruebas tiene el país) por la desaparicion de tales inconvenientes, habiendo conseguido de la celosa Administracion de aquella Aduana la resolucion de que para lo sucesivo siempre que lleguen bastante temprano los vapores de las Baleares serán reconocidos los equipajes antes de las seis á mas tardar, para que los pasajeros á quienes interese puedan alcanzar el primer tren, único exprés, para Zaragoza y Madrid.

En cuanto á la correspondencia, puede con facilidad evitarse tambien su perjudicial detencion, y se evitará segun le prometió al señor Prieto el digno Gefe del ramo en la espresada capital, formándose aquí y en Palma un paquete especial de las cartas para Madrid, que será espedido inmediatamente, sin pérdida del tiempo que en otro caso fuera necesario para ir las separando.

Es de agradecer el constante celo de nuestro respetable amigo por su país y por el mejor servicio público, no dudando que el de este señor Administrador de correos no será menor, cuidando siempre de que vaya en paquete aparte la correspondencia para Madrid, en cuya forma sabemos la espide, siendo sin duda alguna de esperar el mismo celo de parte de la Administracion principal de esta Provincia.

En la iglesia parroquial de Santa María de esta ciudad hoy á las cuatro de la madrugada se ha verificado el enlace del laureado poeta catalán don Aniceto de Pages y de Puig con la señorita dona Martina Fuxá y Sauret.

En el próximo número publicaremos las cuentas del mes de Marzo último de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria de esta ciudad que nos han sido entregadas.

Dice el «Isleño» que hace algunos dias

fueron puestos á disposicion de la autoridad varios introductores de calderilla falsa.

Con el título de «Un libro para las madres,» acaba de publicar la conocida escritora doña María del Pilar Sinués de Marco, un interesante libro que como todos los suyos ha llamado mucho la atencion pública. Vaciado en el mismo molde que otra de sus obras *Un libro para las damas*, acogido tan favorablemente por el público que en breve se agotaron dos ediciones, divídese el libro de que nos ocupamos en dos partes; en la primera, que titula *Memorias de una madre*, enseña, como dice la autora en su prólogo, «á conocer la vida, y á distinguir los sueños bellos y engañosos, de la fria pero sana realidad;» comprende la segunda parte una série de artículos sueltos sobre los deberes de las madres, que creemos leerán con gusto las buenas madres de familia.

Lujosamente impresa esta obra, hace honor á la imprenta de los señores Arribau y Compañía, y á la empresa de *La Moda Elegante Ilustrada* que la ha editado.

Llamamos la atencion de nuestros lectores sobre la siguiente circular de la JUNTA PROVINCIAL de Agricultura, Industria y Comercio.

Esta Junta, que no puede menos de lamentar las terribles circunstancias que atravesamos para el ramo de la Vitiicultura, cree uno de sus mas sagrados deberes el salvar hasta donde sea posible nuestros viñedos de las plagas que tanto amenazan con su completa destruccion.

Como son fuera de cálculo los perjuicios que de la destruccion de la vid se seguirian, nunca será bastante la actividad que se despliegue, ya para combatir las enfermedades que se anidan en nuestro suelo, ya para prevenir aquellas de que aun estamos libres.

Entre las primeras se cuenta el pulgon ó «animalo,» para cuya extincion, esta Junta, en sesion del dia 8 de los corrientes, acordó varias disposiciones de que se ha dado cuenta á la autoridad superior de la provincia, esperando que, dispensándoles su aprobacion, se dignará circularlas entre los pueblos de la isla; prometiendo esta Corporacion adoptar iguales medidas tan luego como la Comision, nombrada al efecto, habrá estudiado los caracteres y trasformaciones de las demás plagas existentes.

Entre las segundas se halla el Phylloxera, plaga la más fatal y devastadora entre las hasta ahora conocidas y de ella podremos librarnos cerrándole las puertas é impidiéndole la entrada á todo trance. La situacion geográfica nos favorece muchísimo hasta el punto de estar casi seguros de que no se presentará si nosotros no la importamos.

Si queremos, pues, salvarnos de tan terrible enemigo á todos nos toca hacer lo posible, ya que á todos alcanzarian los perjuicios; pero á quien corresponde principalmente es á los propietarios, aunque no sean vitiicultores. El sacrificio es fácil y consiste en privarnos de la absoluta introduccion de vides arraigadas, sarmientos, pámpanos y toda clase de árboles así frutales como de adorno, con ó sin cepellon, como tambien de la importacion de frutas tempranas envueltas con hojas de vid ó pámpanos como es costumbre hacerse.

¿Y habrá alguno que no se imponga este sacrificio voluntariamente? ¿Y habrá quien intente burlar estas prevenciones? Esta Junta no lo duda siquiera, confiada en la sensatez de los mallorquines y en el apoyo que las autoridades prestarán á un asunto de tanta trascendencia. Palma 11 Mayo 1877.—El Presidente.—Miguel Estade y Sabater.—P. A. de la Junta.—El Secretario interino, José Maciá.

¿Quién no sabe la enorme cantidad de tisanas, pastillas y jarabes que, de ordinario, hay que emplear para combatir un resfriado, un catarro ó una bronquitis? El nuevo tratamiento de esas enfermedades por las «Cápsulas de Alquitrán de Guyot» apenas cuesta un real diario. Tomando dos cápsulas á cada comida, el alivio se deja sentir casi siempre desde las primeras dosis.

Para evitar las numerosas imitaciones, exijase en la etiqueta la firma Guyot en tres colores.

Se encuentran en la mayor parte de las farmacias. 7

La concurrencia no se ejerce sino en los buenos productos. Las «Cápsulas de Alquitrán de Guyot» tan eficaces para los resfriados, catarros, bronquitis, tisis pulmonar etc. han sido el blanco de numerosas imitaciones. Mr. Guyot no puede garantizar como legítimos sino los frascos que llevan su firma impresa en tres colores. Depósito en la mayor parte de las farmacias. 8

Leemos en el «Petit Journal» de París:

Con frecuencia se preguntan algunos cómo pueden las pobres cocheros soportar impunemente, á todas horas, los rigores de las estaciones y, sobre todo, los de la estación invernal, tan pródiga en lluvias, vientos, frios y nieves. Cualquiera creeria que se hallan dotados de una constitucion especial que los pone al abrigo de los accidentes propios de las temperaturas excesivas. Pero quien tal creyera padecería un gravísimo error, porque precisamente entre las personas, que se dedican á ese rudo oficio es en quienes se encuentra mayor número de bronquitis, resfriados, catarros y otras afecciones de los bronquios y de los pulmones. Basta para convencerse de ello pararse algunas horas en la farmacia Guyot, la cual tiene la especialidad de la fabricacion de las «Cápsulas de Alquitrán.»

Es un espectáculo curioso observar el número de carruajes vacíos que se detienen á la puerta de aquel establecimiento y ver la fila de cocheros que entran continuamente á buscar un específico que es para ellos tan útil y necesario.

El fenómeno tiene una explicacion muy sencilla: las «Cápsulas de Alquitrán de Guyot» reemplazan con gran ventaja las pastillas, tisanas y pociones que las personas obligadas á vivir en continuo movimiento ó fuera de su casa no pueden tomar. Otra de las ventajas que ofrece esta medicacion, ventaja no despreciable, es la modicidad de su precio. Teniendo en cuenta que cada frasco contiene 60 cápsulas, y que la dosis ordinaria es de dos á cada comida, se comprenderá que el precio del tratamiento apenas llega á un real por día. Para las clases no acomodadas, la cuestion de precio no es insignificante, y á ella, sin duda alguna, tanto como á la eficacia del producto, se debe la popularidad que en estos últimos tiempos ha conseguido el empleo de las «Cápsulas de Alquitrán.» 9

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Juan Nepomuceno mártir y S. Ubaldo obispo.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora de la Concepcion en S. Francisco.

En las Concepcionistas continua at anochecer el piadoso Septenario de los Dones del Espiritu Santo con esposicion de S. D. M. y sermon.

Santo de mañana.

San Pascual Bailon, confesor.—Nació San Pascual Bailon, de padres honrados y buenos cristianos, el año 1540 en la villa de Torrehermosa, del obispado de Sigüenza. Desde sus tiernos años fué devotísimo de la Virgen Santísima. Traia en el seno su imagen de papel, puesta en un carton; mirábala muchas veces; haciale muchas reverencias, y rezaba en su honor todo lo que sabia. Pasando la vida con limpieza de corazon en guardar el ganado de sus padres, hizo diligencias para saber leer, á fin de ocupar el tiempo con libros devotos y rezar las horas de Nuestra Señora, que trajo siempre consigo, así como tambien un cordel con nudos por cuentas, en que decia las oraciones del Padre-nuestro y Ave-Maria. Traia en el cayado esculpida la imagen de esta su señora, con tres cruces muy bien hechas; cuando hacia alguna estancia el ganado, hincaba su cayado en tierra, y se ponía de rodillas á rezar el rosario. Era su vida en los desiertos mas de santo ermitaño que de pastor. Hizose religioso del Orden de los Menores descalzos en el convento de Nuestra Señora de Loreto de Monfort, pueblo del Reino de Valencia, y con esto se aventajó mucho en esta devocion y en todas las virtudes. Recibió muchas mercedes y favores de la Virgen Santísima, apareciéndosele algunas veces acompañada de ángeles, agradeciéndole con palabras amorosas el cuidado que tenia de su servicio. Tuvo ciencia infusa y don de profecía. Resucitó muertos, y obró Dios, por su intercesion, otros insignes prodigios. Murió año de 1592.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Despachados el 16.

Para Barcelona en lastre Bergantin «Fluviá» Capitan D. Buenaventura Maristañy con 11 trips. y 3 pasajeros.

Para Palma con efectos y la correspondencia Vapor-cofreo «Mahones» Capitan D. Juan Thomás con 17 trips.

AFECCIONES ASTRONOMICAS de mañana.

SOL.—Sale á las 4 horas, y 44 minutos de la mañana.
—Pónese á las 7 horas, y 09 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 8 y 29 minutos de la mañana.
—Pónese á las 12 y 02 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES DE EL BIEN PUBLICO.

Barcelona 16.—9:40 m.

Mahon 16.—11:8 n.

Viena 15.—Esperan la declaracion de guerra de Sérvia.

Austria intervendrá.

Los rusos han entrado en la Dobroudja.

Los Pontificios alistanse para ir á defender á Turquía.

3 por 100, 10:90.

Anuncios.

Alcaldia de Mahon.

PRESUPUESTOS.

El día 18 del actual á las 11 de su mañana tendrá lugar en la Casa Consistorial de esta Ciudad, la aprobacion definitiva del presupuesto ordinario para el ejercicio del año económico de 1877 á 1878 por el Ayuntamiento y asociados reunidos en Junta Municipal segun previene el art. 140 de la ley. Y de conformidad con lo dispuesto en el art. 141 de la misma, se convoca á dichos señores por medio del presente edicto para que concurren á la espresada reunion la cual se anunciará tambien á toque de campana una hora antes de inaugurarse; advirtiendo que siendo esta la segunda convocatoria,

se tomará acuerdo cual fuere el número de concurrentes Mahon 16 de Mayo de 1877.—El Alcalde interino.—A. Vanrell y Vanrell.

JUNTA PERICIAL.

Habiendo sido renovada la Junta pericial que ha de entender en los trabajos estadísticos y reparto de la contribucion territorial, en virtud de la circular de la administracion económica de 17 abril último, ha sido instalada en este dia, cesando por consiguiente en sus cargos los contribuyentes que componian la que venia funcionando.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados —Mahon 16 de mayo de 1877.—El Alcalde interino.—A. Vanrell y Vanrell.

ZAPATERIA

DE

ANTONIO CAMPS.

MAHON.

Este establecimiento queda trasladado desde la calle del Castillo á la de la Arravaleta número 23.

Para vender.

Los están unos armarios con vidrieras y unas balanzas sistema métrico en la calle del Castillo número 47.

Empréstito de 175 millones.

Don Bartolomé Escudero, calle del Rosario, compra los nueve décimos de dicho Empréstito convertibles en el nuevo papel del 2 por ciento. 1

LA DOCTRINA CISTIANA

DEL PADRE RIPALDA

de la Compañía de Jesus.

Se encontrarán de venta en CASTELLANO y en MENORQUIN, calle del Bastion núm. 39, imprenta, Mahon.

Imp. de M. Parpal, Bastion 39.

GRANDES REBAJAS DE PRECIOS

en las legítimas máquinas para coser de la

COMPANÍA SINGER.

ÚNICA CASA EN BARCELONA,

PLAZA DEL ANGEL, BORJA 1.

Deseosa la compañía SINGER de que todas las clases de la sociedad puedan adquirir con facilidad una de sus tan renombradas máquinas para coser, ha resuelto conceder nuevas é inmensas ventajas y

GRANDES REBAJAS EN LOS PRECIOS
á plazos, 500 rs. y al contado, 450 rs.

VENTA POSITIVA A PLAZOS

DESDE 10 REALES SEMANALES.

AL CONTADO 10 POR 100 DE REBAJA.

¡FAMILIAS E INDUSTRIALES!

No dejar de comprar ahora una máquina de coser, aprovechándose de nuestra gran rebaja de precios.

Las tenemos para familia, modistas, costureras, sastres, zapateros y todos los demás industriales. Las máquinas legítimas de SINGER son tan perfectas, tan sencillas, tan precisas, tan sólidas, tan higiénicas, tan completas y tan BARATAS que no tienen rival en el mundo, atestiguan estas palabras el sin número de premios ganados en todas las exposiciones del mundo, y los DOS MILLONES de nuestras máquinas que están trabajando. Garantía VEINTE AÑOS. Enseñanza GRATIS á domicilio. No dejarse sorprender con falsificaciones, que muchos venden bajo nuestro nombre y con supuestas reformas.

Para detalles y pormenores, acídase á la única casa de la compañía, en esta ciudad

PLAZA DEL ANGEL, BORJA, 1.

Surtido de algodones, hilos, sedas, agujas, aceite, piezas y accesorios para toda clase de costura á precios MUY BARATOS.